

Las bibliotecas se concentran en Pamplona y la zona del Pirineo queda desfavorecida

El número de usuarios ascendió en 2006 a 207.224, un 7,8% más que en 2004 Los préstamos de documentos audiovisuales han aumentado un 34% en dos años y suponen el 25% del total.

Amaia Álvarez. Pamplona.

La situación de las bibliotecas navarras es buena en cuanto a usuarios, fondos y tecnología, aunque muestra una importante desigualdad territorial. La zona con menor porcentaje de bibliotecas de Navarra es la del Pirineo, con un 3,2% del total. Además, cuenta con la menor concentración de bibliotecas públicas de la comunidad, con tan sólo un 4,4% de las 90 que existen. De los 272 municipios navarros, 84 disponen de biblioteca. Gran parte de ellas, el 41,3%, se encuentran en la Comarca de Pamplona, le sigue la zona de Tierra Estella, con un 16,7% y la zona de Tudela con un 15,1%.

Estos son los principales datos que se desprenden de la Estadística de Bibliotecas 2006 de Navarra realizada por el Instituto de Estadística de Navarra gracias a un convenio de colaboración con el Instituto Nacional de Estadística, a la totalidad de los centros censados, dando así continuidad a los convenios firmados en los años 1998, 2000, 2002 y 2004.

Con respecto al horario de apertura al público, el 63,5% de las bibliotecas abre más de 20 horas semanales. Las bibliotecas con más horas de apertura se sitúan en la zona de Pamplona, donde el 88,5% de las bibliotecas abre más de 20 horas semanales. Por otro lado, en la zona del Pirineo el 75% de las bibliotecas abre menos de 20 horas semanales.

Menos altas que en 2004

Comparando con el año 2004, la superficie de uso bibliotecario aumentó un 7,2% (4.849 metros cuadrados) en 2006 y el número de usuarios de las bibliotecas navarras ascendió a 207.224, cifra un 7,8% superior a la del año 2004. Las bibliotecas públicas registran el mayor número, un 80,1% del total y a continuación las de instituciones de enseñanza superior, con un 11,5%. El incremento global en los préstamos bibliotecarios se explica por el de los documentos audiovisuales (CD-ROM, DVD, E-books, etc.) que suponen ya un 25% del total y aumentan un 37% respecto a 2004, mientras que el préstamo de libros crece un 1,4%.

A pesar del aumento de usuarios, las adquisiciones de fondos han descendido. Así, en el año 2006 se registraron 192.377 altas, cifra un 29,5% inferior a la del año 2004, correspondiendo la mayor parte de ellas, un 82,2%, a libros y folletos. El número total de bajas de fondos debido a causas como pérdidas, hurto..., ha sido de 19.694, representando el 0,5% del total de fondos disponibles. En total, el número de fondos en las bibliotecas navarras a 31 de diciembre de 2006 era de 3.856.776, de los cuales el 44,1% pertenecen a bibliotecas públicas y el 36,8% a bibliotecas de enseñanza superior.

134 ordenadores en las públicas

Respecto a la última encuesta publicada, la de 2004, se observa un incremento de la instalación y utilización de las nuevas tecnologías de información y comunicación. De hecho, el 47,6% de las bibliotecas tiene su catálogo accesible a través de la red (18,3% en 2004), estando este servicio implantado en el 100% de las bibliotecas de instituciones de enseñanza superior, el 51,1% de las bibliotecas públicas y el 34,5% de las bibliotecas especializadas. Además, 19 bibliotecas cuentan con página web propia y 60 ofrecen su catálogo a través de Internet. El número de visitas a las páginas web fue en 2006 de 33.270.131 (si bien hay que señalar que 30.260.789 de las cuales se registraron a la página web de una sola de las instituciones de enseñanza superior), frente a 2.771.989 visitas en 2004.

En cuanto al número de ordenadores, destacan las bibliotecas de instituciones de enseñanza superior que poseen de media 100 ordenadores (62 en 2004), de los cuales 69 son para uso público exclusivo (25 en 2004). También las bibliotecas públicas navarras han aumentado considerablemente el número de ordenadores en relación a 2004, disponiendo de un total de 426 ordenadores (292 en 2004). Así, cabe destacar que las bibliotecas públicas navarras han pasado de contar con una media de 2,2 ordenadores para uso público exclusivo en 2004 a 3,1 ordenadores de media en 2006.

Asimismo, el 90,5% de las bibliotecas dispone de acceso a Internet, - porcentaje prácticamente similar al de hace dos años-, servicio gratuito en todas excepto en tres de ellas.

Dentro del ámbito de las nuevas tecnologías, la encuesta deduce que la función más automatizada en las bibliotecas navarras es la catalogación, puesto que el 61,9% disfruta de esta función frente al 12,7% de las bibliotecas que sólo tiene automatizado el proceso de autopréstamo, es decir, este servicio lo ofrecen únicamente 16 bibliotecas, de las cuales diez son públicas, cinco especializadas y la restante pertenece al colectivo de las instituciones de enseñanza superior.

Nueve empleados más

Los últimos años el tema de la contratación de personal y el tipo de contrato han sido unos de los grandes problemas de las bibliotecas navarras, con numerosas protestas sindicales. Sobre este asunto, el estudio concluye que el número de personas ocupadas en las bibliotecas navarras en 2006 era de 386 personas, es decir, tan solo nueve más que en 2004. Entre todo el personal, 34,5% son bibliotecarios profesionales, el 40,7% auxiliares de bibliotecas y en último lugar se encuentran los voluntarios, que representan el 2,6% del total.

Por otro lado, las bibliotecas públicas presentan en 2006 unos gastos de 49.085 de media. Las principales partidas de gastos son las destinadas a personal y adquisiciones, el 51,9% y el 38,1%, respectivamente. Destaca el gasto total en las bibliotecas de instituciones de enseñanza superior, 2.101.803 de media.